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День буДет 
интересным!
25 апреля в ОаО 
«УгОльная кОмпания 
«Северный кУзбаСС» 
ОднОвременнО СО 
вСеми плОщадками 
кОмпании «арСелОр 
митал» прОйдет 
день здОрОвья 
и безОпаСнОСти. 
главная тема дня 
- «ОСтанОвиСь, 
пОдУмай и дейСтвУй 
безОпаСнО».

Накануне  были объяв-
лены конкурсы «Лучший 
участок», «Смелый лидер 
– Чемпион по безопасно-
сти», «Лучший подряд-
чик» «Лучшая инициатива 
по безопасности», конкурс 
юмористических видео-
роликов «Веселый само-
спасатель». Совместно с 
городскими школами и 
детскими садами прошла 
акция «Детская ладошка».

Программа на 25 апре-
ля ожидается очень ин-
тересная и насыщенная:

7.30 – предсменные 
собрания в трудовых кол-
лективах

9.00 – 15.00 – выставки 
новинок средств индиви-
дуальной защиты (фойе 
шахты «Берёзовская» 

10.00 – совещание по 
стандартам FPS. Встреча  
Генерального директора с  
ответственными за стан-
дарты (конференц-зал 
Компании)

12.30 – соревнования 
вспомогательных гор-
носпасательных служб 
(промплощадка шахты 
«Берёзовская») 

14.30 – чаепитие (сто-
ловая шахты «Берёзов-
ская»)

15.00 – торжественное 
собрание, подведение 
итогов конкурсов, награж-
дение победителей

- Целью проекта было усо-
вершенствование операций 
по подготовке рядового угля 
к обогащению. Это было вы-
звано изменением сырьевой 
базы, а также увеличением 
количества поставщиков сто-
роннего угля, качество кото-
рого отличается от нашего. 

Старое оборудование 
доставляло много хлопот. 
Отечественные грохота, 
дробилки требовали частого 
ремонта. Энергомеханиче-
ская служба много времени и 
сил тратила на это. Немало-
важно и то, что при работе на 
этом оборудовании наблю-
дался повышенный уровень 
шума, пыли. Аспирационные 
установки (пылеуловители), 
которые изначально были 
там установлены, работали 
недостаточно эффективно. 

Реконструкция заключа-
лась в установке двух новых 
дробилок MMD-500 произ-
водства Великобритании и 
двух грохотов «Liwell» про-
изводства Германии взамен 
изношенного оборудования. 
Кроме того, для транспорти-

> производство

ОбнОвки Для ОФ «северная»
пО-нОвОмУ 

рабОтает теперь 
блОк УглепОдгОтОвки 
ОбОгатительнОй 
фабрики «Северная». 
в марте здеСь 
завершилОСь 
техничеСкОе 
перевООрУжение, 
кОтОрОе пОзвОлит 
не тОлькО пОвыСить 
прОизвОдительнОСть 
трУда, нО и Сделать 
рабОчие меСта бОлее 
безОпаСными для 
перСОнала. Об этОм 
раССказывает директОр 
фабрики евгений 
иннОкентьевич 
зОнОв.

ровки сухого отсева установ-
лены ленточные конвейеры, 
которые отправляют самый 
мелкий класс угля сразу на 
склад готовой продукции.

Для более эффективного 
улавливания угольной пыли 
во время операций дробления 
и грохочения установлены 
новые, более мощные аспира-
ционные установки ПМР-15.

Установка этого оборудо-
вания позволила не только 
повысить технологические 
показатели производства 
при экономии электроэнер-
гии, но и существенно улуч-
шить условия труда по запы-
ленности и шуму на рабочих 
местах.

Одна секция была смон-
тирована в прошлом году. 
Монтаж второй завершили 
в марте этого года. Работу 
выполнял «Сибмеханомон-
таж» - та же компания, ко-

торая устанавливала обору-
дование при строительстве 
фабрики. Контролировал 
работу главный инженер А. 
Е. Лопухов. Пришлось нема-
ло потрудиться инженерно-
техническим работникам 
на стадии проектирования 
и при монтаже оборудова-
ния. Это инженер по орга-
низации эксплуатации и ре-
монта зданий и сооружений  
С. И. Титов, главный меха-
ник С. А. Шендер, главный 
энергетик А. В. Мацкевич, 
механик основного цеха  
А. С. Дорожкин,  энергетик 
А. Л. Кунцевич. А также ра-
ботники  участка КИПиА 
под руководством Д. И. Про-
кудина – они своими силами 
сделали всю автоматизацию.

еСть мнение
Начальник смены И.В. 

Марков:
- Уже первые дни работы 

на этом оборудовании пока-
зали, что на низкозольных 
углях производственные по-
казатели выше, за счет того, 
что при сухой классифика-
ции отсеивается низкозоль-
ный класс угля 0 – 3 мм. Он 
не требует обогащения, а 
сразу идет на конвейер кон-
центрата. Это уменьшает 
количество шлама в водно-
шламовой схеме фабрики. А 
раньше этот класс угля про-
ходил все этапы обогащения, 
что увеличивало затраты. 

Машинист установок 
обогащения М. Н. Будрина:

- Новое оборудование за-
метно лучше, более мощное 
– принимает большие комки, 
мерзляки. Все дробится, все 
проходит без проблем. А ста-
рая дробилка с ними не справ-
лялась. Часто забивалась. С 
уборкой нам меньше хлопот, 
и пыли меньше стало. 

Пять шагОв  
к бережливОму ПрОизвОДству

> лучшие практики

в лОкОмОтивнОм депО 
ремОнтнОй СлУжбы 
пОдвижнОгО СОСтава 
птУ началОСь 
внедрение прОграммы 
бережливОгО 
прОизвОдСтва. 
Снижение аварийных 
прОСтОев ОбОрУдОвания, 
СОкращение СрОкОв 
ремОнтОв, УлУчшение 
их качеСтва, СОздание 
кУльтУры безОпаСнОгО 
трУда – такОвы ее цели. 

как вСе начиналОСь

Ремонтная служба под-
вижного состава ПТУ за-

нимается ремонтом и тех-
ническим обслуживанием 
тепловозов. Трудятся здесь 22 
специалиста – слесари, свар-
щики, токари – все мастера 
своего дела, люди думающие, 
творческие. Построенное в 
1988 году депо предназнача-
лось только для проведения 
технического обслужива-
ния и проведения текущего 
ремонта тепловозов серии 
ТЭМ2. Капитальные ремон-
ты проводились на заводах, 
качество которых оставляло 
желать лучшего. В 2006 году 
на «вооружение» поступи-
ли тепловозы серии ТЭМ7А, 
опыта эксплуатации и ремон-
та которых в ПТУ не было.

В 2007 году коллектив 
службы возглавил Евгений 
Петрович Хомченко, имев-
ший опыт работы в ана-
логичной структуре  ОАО 
«РЖД». Перед коллективом 
службы руководством ПТУ 
была поставлена задача - вы-
полнять все виды ремонтов 
своими силами.

Для выполнения постав-
ленной задачи службе  был 
передан заброшенный ангар  
по ремонту путевой техники, 
в котором разместили теле-
жечный цех, но ремонтных 
площадей катастрофически 
не хватало. Приходилось ра-
ботать в стеснённых, а зна-
чит, не безопасных условиях.

И вот работники службы 
в один прекрасный момент 
стали думать, как повысить 
безопасность и производи-
тельность труда, миними-
зировать время и затраты 
на ремонт, улучшить его 
качество. Остановились на 
концепции бережливого 
производства – прообразу 
Научной Организации Труда 
(НОТ) в советские времена, 
которая основывается на си-
стеме рациональной орга-
низации рабочих мест «5S» 
(сортировка, соблюдение по-
рядка, содержание в чистоте, 
стандартизация и визуали-
зация, совершенствование), 
являющейся одним из ин-

струментов бережливого 
производства и направлена 
на повышение уровня про-
изводственной культуры и 
безопасности. 

Система «5S» наибо-
лее последовательно была 
внедрена на предприятиях 
японской автомобилестрои-
тельной компании «Toyota» 
еще в 50-60-е годы прошлого 
века. Программа «5S» актив-
но продвигается и на многих 
площадках «Арселор Мит-
тал». В нашей стране методи-
ка «5S» уже давно прижилась 
в таких компаниях как РЖД, 
КамАЗ, РУСАЛ, Уралмаш, Ев-
разХолдинг, Еврохим. 

Продолжение на стр. 2



БЕЗОПАСНОСТь ДЛя ВСЕХ

Начало на стр. 1

- Примерно год назад мы за-
интересовались этой системой. 
Изучали, как она работает на 
других предприятиях  в России 
и за рубежом, - рассказывает Ев-
гений Петрович. - Прикинули, 
как это на нашем предприятии 
можно применить. Появились 
некоторые идеи, стали планы 
чертить, прикидывать, какое 
оборудование есть, какого не 
хватает. Обсудили с руковод-
ством. Директор нас поддержал. 
Подготовили проект и стали его 
планомерно осуществлять. 

Много идей принадлежит 
как самому Евгению Петровичу, 
так и инженеру-технологу служ-
бы Алексею Александровичу 
Крюкову. Тем более, что для них 
подобный проект не первый. До 
прихода в ПТУ они трудились 
в локомотивном депо станции 
Топки. А там в то время тоже 
проводили реконструкцию.

Начали с того, что прове-
ли частичную перепланировку 
здания цеха. Пришлось сломать 
некоторые перегородки, отде-
лявшие основную ремонтную 
зону от вспомогательных цехов. 

- У нас в основном цехе 10-
тонный кран работает. Мы не 
могли использовать этот мощ-
ный кран по полной программе, 
на всей площади цеха, потому 
что по краям цеха справа, слева, 
как раз в зоне действия этого 
крана, находятся вспомогатель-
ные цехи – сварочный, топлив-
ный, инструментальный. Эти 
цехи мы решили вынести в при-
стройки. Теперь кран всю пло-
щадь цеха охватывает, - расска-
зывает Алексей Александрович. 

Когда строительные работы 
закончились, с конца декабря 
для вовлечения всего персонала 
в процесс сменные работники 
на три месяца были переведены 
на обычный режим работы. Это 
позволило сконцентрировать 
силы и средства для наведения 
порядка по системе «5S».

пОрядОк вещей
Первым этапом была сорти-

ровка – разделение вещей на 
нужные и ненужные. Надо было 
освободить рабочее место от 
всего, что не понадобится при 
выполнении текущих производ-
ственных операций.

- Мы часто не имеем при-
вычки избавляться от предме-
тов, которые больше не нужны 
для работы, сохраняя их по-

близости «на всякий пожарный 
случай». Вот и образуется бес-
порядок, трудно найти нужный 
инструмент или деталь, - объяс-
няет Алексей Александрович.

Куски труб, металлические 
конструкции, старые станки, 
инструменты, запасные части – 
все это несколько дней всем кол-
лективом сносили в центр цеха. 
И сортировали: в одну сторону 
нужные материалы и оборудо-
вание, которые используются 
в работе повседневно, в другую 
– материалы и оборудование, 
которые нужны, но пока не вос-
требованы. А все непригодное 
было отправлено в металлолом. 
Недели три или четыре этим за-
нимались. Два КамАза металло-
лома вывезли

- Очень много из того, что 
может не скоро понадобиться, 
увезли в Берёзовский, где в не-
используемых в настоящее вре-
мя полувагонах организовали 
зону «карантина» - склады на 
колесах. Для сохранности на-
крыли их съёмными крышами, 
составили реестр, - рассказыва-
ет технолог.

Затем наступил черед второ-
го «S» – «соблюдение порядка». 
Требовалось все оборудование 
рационально расставить, разло-
жить по местам материалы. 

А. А. Крюков объясняет суть 
этого правила:

- У каждого инструмента или 
запчасти должно быть свое ме-
сто. Работник не должен их по 
цеху искать, а взять на опреде-
ленном стеллаже. Снял «гайку» 
с тепловоза, промыл, отремон-
тировал, положил на хранение. 
Когда понадобится, знаешь, где 
взять. Порядок расположения 
деталей и инструментов должен 
соответствовать порядку дей-
ствий рабочего, чтобы он не де-
лал лишних движений и не терял 
время. Инструмент тоже должен 
упорядоченно храниться – каж-
дый ключ на своем месте, чтобы 
любой работник мог легко взять, 
а не искать опять же по всему 
цеху. Если его кто-то в начале 
смены взял, в конце смены он 
должен его положить на место. 

Определили места ремонт-
ной зоны для каждого вида 
операции, систематизировали 
зоны хранения оборудования. 
Сообща решали, как все рацио-
нально распределить, рисовали 
на миллиметровке схемы. Науку 
проверяли практикой – если ви-
дели, что работать неудобно, 
несколько раз могли «крутить» 

станок по цеху, пока он не вста-
нет как надо.

Даже у слесаря автоматно-
го цеха Николая Михайловича 
Кустова, который неоднократно 
побеждал в конкурсе «Лучшее 
рабочее место» нашлось что ис-
править.

Процесс был творческим, и 
каждый член коллектива актив-
но в нем участвовал. Нашлись 
среди своих слесарей мастера-
золотые руки, которые сумели 
изготовить стеллажи, стенды 
для хранения инструментов и 
материалов, сэкономив нема-
лые деньги предприятию. Что-
то у коллег подсмотрели, что-то 
сами придумали. Что-то было 
приобретено по инвестицион-
ной программе. 

Затем приступили к ви-
зуализации. Это еще один этап 
программы. 

Территорию разграничили: 
полосами желтого цвета обо-
значили места размещения обо-
рудования, синим – накопители 
для складирования материалов 
и запасных частей.

Определили безопасные 
проходы. Зеленая дорожка по-
зволяет пройти по цеху безопас-
но. Все работники знают, что ее 
загромождать нельзя. 

Выделили зоны ответствен-
ности – на двери каждого по-
мещения есть карточки с фото-
графией и фамилией человека, 
отвечающего за порядок.

С начальником службы  Е.П. 
Хомченко проходим по цеху. Он 
показывает и рассказывает, что 
сделано. Вот, например, ремонт-
ная зона деталей двигателя, где 
огромные 50-килограммовые 
поршни дизеля аккуратно сто-
ят на стеллаже, как игрушки 
в детском саду. Все подписа-
но. И если стенд для хранения 
средств уборки имеет № 7, то и 
ведро для мусора имеет № 7.

- А это дизель-агрегатное от-
деление, - идем дальше. - Здесь 
мы все разграничили, вынес-
ли лишнее, удобно разместили 
оборудование. Смонтировали 
кран-балку. Все стеллажи, все 
кантователи подписаны, рабо-
чие места обозначены. 

Здесь трудится Андрей Ана-
тольевич Хмелевский, слесарь 
по ремонту подвижного состава.

- С самого начала принимал 
участие во внедрении этой си-
стемы – в сортировке, заготов-
ке стеллажей, на покраске – в 
общем, везде руку успел прило-
жить, рассказывает он. - В корне 
все изменилось, стало намного 
просторнее, удобнее, приятнее 
и безопаснее работать.

Эту мысль поддерживает и 
слесарь по ремонту подвижно-
го состава с 28-летним стажем 
работы на предприятии Алек-
сандр Григорьевич Куприянов:

- Хорошая программа. Стел-
лажей наделали, а до этого все 
на полу лежало. Стало удоб-
ней работать, меньше времени 
тратим на ремонт. Если нужна 
какая-то деталь, знаем, где ее 
взять и сразу пускаем её в рабо-
ту, а не занимаемся поиском.

пОкОй им тОлькО СнитСя
Алексей Александрович 

Крюков как летописец этого 
проекта собирает фотографии, 
по которым можно проследить 
пока еще не долгую историю вне-
дрения системы «5S». На фото 
запечатлены все этапы процес-
са. Как было до реконструкции: 

нагромождение всевозможных 
«нужных» предметов и мате-
риалов во всех цеховых закутках 
и вдоль стен – попробуй, найди 
в хаосе наваленного нужную 
деталь или инвентарь. На дру-
гих фото видно, как убирают 
перегородки, возводятся  новые 
пристройки для вспомогатель-
ных цехов. Вот этап сортировки, 
когда разбирали завалы.  По-
степенно вырисовывается кар-
тина, где облик цеха поменялся 
кардинально – приближается к 
мировым стандартам. Приятно 
посмотреть, приятно работать.

Еще одним важным плюсом 
внедрения системы стало созда-
ние более безопасных условий 
труда. Когда вокруг чистота и по-
рядок – каждая деталь, каждый 
узел и механизм на своем, строго 
определенном месте, нет нагро-
мождений и захламленности, 
вероятность случайного травми-
рования приближается к нулю. 

Среди несомненных плюсов 
руководители службы отмечают 
и тот факт, что система «5S» вос-
питывает персонал. Коллектив 
участка стал совершенно по-
другому относиться к работе, 
люди стали более инициатив-
ными, ответственными. Кроме 
того, формируются привычки 
точного выполнения установ-
ленных правил, процедур и тех-
нологических операций.

- И это только начало. Если 
заниматься серьезно, то это 
очень долгий процесс. И раз на-
чав, уже трудно остановиться, - 
считает начальник службы Е. П. 
Хомченко. - Если всё оставить 
как есть, то результат посте-
пенно сойдет на нет. А хочется 
сделать все лучше и лучше. Для 
того, чтобы поддерживать и 
развивать любой процесс, надо 
постоянно вносить изменения. 
Это и есть пятое «S» системы – 
непрерывное улучшение. Этого 

же требует система управления 
охраной труда (OHSAS 18001) и 
система сертификации ремонта 
локомотивов на железнодорож-
ном транспорте (ССЖТ).

Евгений Петрович и Алек-
сей Александрович рассказали 
о планах на ближайшее будущее 
– что-то подстроить, что-то по-
красить, что-то переставить. Ра-
боты еще много. Тем более, что 
нет предела совершенству. А 
творческий человек всегда най-
дет простор для деятельности.

Недавно поставили на ре-
монт тепловоз, первый после 
реконструкции цеха. Начался 
обычный рабочий процесс, и 
теперь система показывает себя 
в действии. Сразу заметили 
плюсы: время экономится – раз, 
качество работы улучшается – 
два, безопасность повышается 
– три. И все это при небольшом 
объеме инвестиций, благодаря 
только творчеству, активности, 
увлеченности коллектива.

На собрании коллектива, 
знаменующем символическое 
открытие обновлённого цеха, 
директор ПТУ Владимир Ива-
нович Бондарев подарил службе 
современную клининг-машину 
для уборки помещений. Она ор-
ганично вписалась в новый по-
рядок и стала хорошим подспо-
рьем для поддержания чистоты. 
Лозунг «Порядок на рабочем 
месте - залог безопасного труда» 
начинает претворяться в жизнь.

В своем заключительном 
слове на собрании у ремонт-
ников директор ПТУ пожелал 
коллективу не останавливаться 
на достигнутом и вручил сим-
волический плакат с глубоким 
смыслом  «Работа, выполненная 
даже на 97 процентов, всё равно 
считается не сделанной». Про-
цесс продолжается.

Елена ТРОФИМОВА
Фото автора

Пять шагОв  
к бережливОму ПрОизвОДству

НАкОПИТЕль для ОБОРудОВАНИя

сТЕНд для хРАНЕНИя ИНсТРуМЕНТОВ, 
ВыПОлНЕННый ПО ПРИНцИПу ВИзуАлИзАцИИ

дИРЕкТОР ПТу В.И. БОНдАРЕВ ПРОВОдИТ сЕМИНАР 
ПО ПРОгРАММЕ “БЕРЕжлИВОЕ ПРОИзВОдсТВО”



ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

в апреле 50-
летний юбилей 
Отметил начальник 
УчаСтка № 3 шахты 
«берёзОвСкая» 
С. в. лОчман. 
СегОдня мОжнО Уже 
гОвОрить О динаСтии 
лОчман – на этОм 
же предприятии 
рабОтал Отец Сергея 
владимирОвича, 
недавнО пришел на 
шахтУ и младший 
Сын – владимир.

дОрОгОй Отца
Владимир Иванович Лочман 

приехал в наши края в начале 
60-х годов прошлого века вслед 
за своими братьями Констан-
тином и Валерием. Они жили в 
поселке Черногорский Красно-
ярского края, работали на шах-
те. Но появились в Черногорке 
агитаторы-рекрутеры, которые 
набирали людей на шахты Куз-
басса, обещая хорошие заработ-
ки, квартиры. Так братья Лочма-
ны и попали на «Берёзовскую». 

Константин и Валерий здесь 
поработали не долго, и года че-
рез три-четыре уехали искать 
лучшей доли. А Владимиру нра-
вилась и работа, и поселок. К 
тому времени он уже женился, 
получил квартиру. 

Владимир Иванович рабо-
тал ГРОЗом в бригаде Гения Ко-
нончука. Был звеньевым, потом 
бригадиром, позже в проходчи-
ки перешел, там тоже бригадир-
ствовал. 

- Отец был весь в работе, 
просто горел. Все время что-то 
изобретал, - рассказывает Сер-
гей Владимирович. - С Гением 
Ивановичем они были друзья. 
Тот часто бывал у нас в гостях. 
я тогда маленький еще был, но 
хорошо помню, что когда от-
цовские друзья-шахтеры соби-
рались у нас дома, то говорили 
только о работе, спорили, чуть 
ли не ругались, все искали, как 
лучше что-то сделать. 

Маленького Сергея эти муж-
ские разговоры о шахте, о добы-
че, о технике завораживали. Он 
часто с другими мальчишками 
бывал на комбинате, запах этот 
шахтовый с детства врезался в 
память. Поэтому куда мог пой-
ти парень, буквально выросший  
на шахте? Конечно же, в поли-
технический институт, на гор-
ную электромеханику.

Владимир Иванович гор-
дился тем, что сын выбрал его 
профессию, и даже пошел даль-
ше отца – захотел стать горным 
инженером. У самого-то обра-
зования практически никакого 
– только горно-промышленная 
школа.

- Когда я в институте учил-
ся, - вспоминает Сергей Влади-
мирович, - часто было, что отец 
позовет меня: «Давай посовету-
емся, как лучше сделать». Рац-
предложения придумывал, что-
бы добыча больше была, что-то 
постоянно искал, изобретал. 

Студенту  Сергею Лочману 
учеба нравилась, давалась легко. 
Одно печалило  – обязательное 
распределение на работу в ин-
ституте давали по всей стране: 
Норильск, Ачинск, якутск,  Ир-
кутск, Чита… А он непременно 
хотел попасть на родную шахту 
«Берёзовскую».

Отец посоветовал пойти к 
Владимиру Марьяновичу Бу-
чатскому и попросить направ-
ление от шахты. Главный ин-
женер, узнав, что Сергей – сын 

Владимира Ивановича Лочма-
на, направление подписал без 
лишних разговоров. Династии 
всегда приветствовались.

В 1985 году Сергей пришел 
на шахту. И, несмотря на то, что 
специальность у молодого ин-
женера была «горный электро-
механик», ему пришлось, как 
принято, начать с самых азов – 
месяц отходить учеником элек-
трослесаря. А потом начальник 
участка конвейерного транс-
порта Кулешов, увидев, что па-
рень толковый и держать его в 
слесарях – только портить, ска-
зал: «Хватит, пойдешь в горные 
мастера». 

- Моя задача была – обслу-
живание конвейеров, чтобы 
лава качала уголь без проблем. 
Три ленты было на пятом укло-
не и две – на шестнадцатом. Вот 
наш участок их и обслуживал. 

Полгода отработал на УКТ, а 
в феврале 1986 года на восьмой, 
проходческий, участок переве-
ли. И здесь Сергей Владимиро-
вич проработал горным масте-
ром вплоть до 2004 года – почти 
двадцать лет.

За это время было много со-
бытий – и радостных, и печаль-
ных. Одно из самых страшных – 
гибель отца в 1988 году. Это был 
несчастный случай. Владимир 
Иванович погиб в лаве. Кто-то 
неаккуратно задвинул секцию, 
порода выпала и его задавило… 

тОчки рОСта
Как не хватало молодому 

Лочману в начале трудового 
пути сильного плеча отца, его 
советов, разговоров по душам. 
Приходилось набираться опыта 
и ума-разума от старших коллег. 

- Хороших людей мне на жиз-
ненном пути много встретилось. 
У них и учился, как работать, 
как руководить людьми. Был 
бригадир такой у нас Василий 
Иванович Майков, звеньевые 
Виктор Хоросоженко, Виктор 
Молчанюк. Большую часть моло-
дости я с ними проработал. Вот 
у них была организация труда! 
Все четко, слаженно, коллектив 
управляемый. При этом никто не 
командовал, каждый свое дело 
знал: пока машинист на комбай-
не рубит, другие железо подно-
сят, третьи мелочевку собирают 
– болты, распоры. Работали спо-
койно, но быстро. У каждого своя 
роль, как в оркестре… 

А руководит этим подзем-
ным «оркестром» горный ма-
стер. Он на смене главный. 
Вокруг него все вертится. Моло-
дежь всегда смотрит, как рабо-
тает горный, как управляет, под 
землей все слушают только его. 
Молодой Лочман очень быстро 
с этой ролью справился, заслу-
жил уважение коллектива за по-
трясающую работоспособность, 
ответственность, за умение най-
ти подход к каждому и искрен-
нюю влюбленность в свое дело.

Сергей Владимирович хо-
рошо помнит все подробности 
трудовых буден пятнадцати-, 
двадцатилетней давности:

- Работали на 7-м уклоне. 
Крепили металлом. Анкеров 
тогда не было. 12-й пласт ока-
зался сложный, с сюрпризами 
– в кровле полутораметровый 
прослоек породы. Начинаешь 
бурить, отваливается кусками. 
Потом, когда появились более 
мощные комбайны, стали сру-
бать эту породу и тогда уже на 
анкера начали крепить. 

Не на самое лучшее для шах-
ты «Берёзовская» и горной про-
мышленности в целом время 
пришлось  становление Сергея 

Владимировича как профессио-
нала – конец 80-х – 90-е годы.

- Плохое время было, - с 
грустью вспоминает Сергей 
Владимирович. - И в плане 
безопасности: техника не очень 
надежная, травматизм высокий. 
В 90-е шахту чуть не закрыли. 
Но, слава Богу, отстояли. А вот 
«Южной» и «Бирюлинской» не 
повезло – их закрыли. Невы-
платы зарплаты, сокращения. У 
нас остался один проходческий 
участок. Очень много людей 
хороших ушло. А потом перело-
милось, опять стали людей при-
нимать, начали создавать бри-
гады и участки, даже удалось 
вернуться на прежний уровень 
– восемь участков. 

В таких нелегких ситуациях, 
когда приходилось быстро при-
нимать решения, нести ответ-
ственность за десятки людей, и 
закалялся горняцкий характер 
Сергея Владимировича Лочма-
на, рос его профессионализм. 

В 2007 году было первое по-
вышение – назначили замести-
телем начальника участка № 4. 
Через три года стал начальни-
ком этого же участка. В марте 
2011 года перевели на пятый, че-
рез год – на третий. 

- я сначала сопротивлялся, 
не хотелось уходить из горных 
мастеров. Но директор сказал: 
надо. я его уважаю, знаю, как он 
работает – всего себя отдает шах-
те. Не хотелось его подводить. 

Сергей Владимирович не 
работы и не ответственности 
боялся. Просто знал, что руко-
водить участком – значит, прак-
тически жить на шахте, не ви-
деть ни семьи, ни детей. А у него 
двое сыновей, им внимание от-
цовское нужно.

пО дУше рабОта
- я всю жизнь горным отра-

ботал, думал, что и нет лучше 
профессии, - размышляет Сер-
гей Владимирович. – Горный 
мастер – интересная профес-
сия: непосредственно на произ-
водстве, в гуще событий. Тут и 
головой надо думать, и руками 
делать. Ты можешь влиять на 
рабочий процесс, на шаг вперед 
надо думать. 

Поработал начальником 
участка – и понял: это хоть и 
другое, но не менее интересное 
дело. Уже на три шага вперед 
надо думать, а то и на все пять. 
Еще и отвечать за несколько де-
сятков людей. А у каждого свой, 
особенный, характер. В общем, 
скучать некогда. Тем более, что 
третий участок прокладывает 
путь на «север» - к новым запа-
сам шахты. А условия там – будь 
здоров! Ведь по породе идут. 
Очень крепкая порода. 

- Там то вода, то порода, - 
делится Сергей Владимирович. 
- А сейчас еще и песчаник вы-
лез. Сверлом его не возьмешь, 
только перфоратором. Коронки, 
штанги ломаются. Порой и ком-
байн не берет, только взрывать.  
Поэтому и планы не всегда вы-
полняются.  

Больше 80 метров в месяц 
сложно дать, считает Сергей 
Владимирович. В прошлом ме-
сяце дали 90 метров – большая 
удача. Но это уже на пределе 
возможности техники и людей. 
Не сравнить с тем, что на «запа-
де» было. Там снизу и сверху бо-
лее мягкая порода – алевролит.

- я иногда со стариками раз-
говариваю, которые работали 
раньше, - продолжает Сергей 
Владимирович. – Анатолий Ла-
заревич Банщиков, мой сосед, 
например, говорит: «Куда вы по-

лезли! Тяжело вам будет, ребята. 
Мы в свое время бросили».

Сергей Владимирович пре-
красно знает эту историю: 
основную выработку тогда все 
же удалось пройти – на 13-м, 
14-м, 19-м бремсбергах отрабо-
тали несколько лав. Но очень 
тяжелые были лавы. И руко-
водство шахты тогда временно 
отказалось от северного направ-
ления.

Есть и другие причины, по 
которым сдерживаются темпы 
проходки. 

- У нас же сейчас четыре ки-
лометра конвейеров на уклоне. 
Любая поломка – и все, встали. 
Электроэнергию где-то выбило 
– простой на час-полтора. Кон-
вейеризация, с одной стороны, 
это хорошо, а с другой – аварий-
ность большая. К сожалению, 
пока резерва нет для подъема. 
Как пройдем крепкую породу, 
надеемся, что темпы изменятся. 
Сейчас же в смену по три с поло-
виной часа только рубим породу. 

Лишь такие стабильные 
коллективы, как бригада Евге-
ния Викторовича язева могут 
работать в подобном режиме, 
терпеливо и упрямо вгрызаясь в 
неподатливую породу.

- Им лишь бы все крутилось, 
- охарактеризовал бригаду на-
чальник участка. – Они уни-
версалы – могут работать и на 
комбайне, и буровзрывным спо-
собом. Крепят надежно. Просто 
образцовая бригада.

Может быть, поэтому именно 
Денису Сергееву, члену коллек-
тива Е. В. язева, Сергей Влади-
мирович предложил возглавить 
вторую бригаду участка, – чтобы 
распространить язевскую куль-
туру в массы. Спрашиваю, как, 
не разочаровался ли в своем 
ставленнике? Ответил коротко:

- Старается парень.

шахтер –  
прОфеССия Семейная
Недавно Сергей Владими-

рович услышал от одного из 
бригадиров с участка № 5, при-
мерно такие же, лестные для 
отца, слова о своем младшем 
сыне – Владимире. Он пришел 
на шахту год назад, после того, 
как разочаровался в выбранной 
в юности профессии. После че-
тырех лет учебы в одном из том-
ских вузов не побоялся начать 

все сначала. 
- «я, говорит, больше ав-

томобили люблю». А я сказал: 
хватит автомобилей, пойдешь 
ко мне на шахту, - рассказывает 
Сергей Владимирович. -  Да он 
и сам хотел, только не решался, 
за старшим братом потянулся 
и после школы поехал в Томск. 
Хорошо, вовремя понял, что не 
ту профессию выбрал, вернулся 
домой. я тогда на пятом участ-
ке был начальником, к себе его 
взял. Он отучился на горнора-
бочего, практику прошел, вижу, 
парень отлично работает, не 
стыдно за него. Сейчас учится 
на проходчика. И бригадиру он 
понравился.

Владимир хочет продол-
жить учебу в вузе, только уже 
в Кемерово, на горном факуль-
тете КузГТУ. Все-таки шахтер 
– профессия семейная. А там, 
глядишь, может быть, и дальше 
династия Лочманов будет мно-
житься.

Теперь сын понял, почему 
отец говорит, что в шахту идут 
за стабильностью. 

- На «Берёзовской» деньги 
не сильно большие по срав-
нению с другими угольными 
предприятиями региона. Но 
ниже определенного уровня за-
работки не опускаются, счита-
ет Лочман-старший. - А в раз-
ных частных конторах, или в 
торговле нет уверенности, что 
завтра спрос не упадет, и ты не 
останешься на мели. Поэтому, 
работая на шахте, можно плани-
ровать. Недавно младший ска-
зал мне: «Первый раз встречаю 
Новый год с деньгами».

За старшего, Константина, 
отец тоже спокоен. Тот, правда, 
сказал, что в шахту не пойдет. 
После окончания института ра-
ботает в частной строительной 
фирме. У него все хорошо. И не 
важно, где он будет трудиться, 
считает отец, главное, чтобы 
любил свою профессию.

О чем мечтает 50-летний, 
сложившийся как профессионал 
Лочман? О том, чтобы родное 
предприятие стабильно работа-
ло и развивалось. Чтобы удачно 
сложилась судьба сыновей. И 
чтобы династия Лочманов на 
«Березовской» продолжалась.

Елена ТРОФИМОВА

Очень креПкая ПОрОДа



ДеревО-Памятник

первым в Сибири деревОм – 
памятникОм прирОды признали 
СибирСкий кедр из березОвСкОгО. 

Особый статус «Памятник живой природы» при-
своен сибирскому кедру, произрастающему в Бере-
зовском на улице Нижний Барзас. Этому реликту, по 
заключению специалистов Центра древесных экспер-
тиз НПСА «Здоровый лес», уже 106 лет. Как сообщила 
заместитель губернатора Н. Ю. Вашлаева, место про-
израстания дерева будет взято под охрану и оформле-
но как особо охраняемая природная территория. 

Цель проекта, инициированного комитетом 
Совета Федерации по природным ресурсам и 
охране окружающей среды, - выявить и сохранить 
старовозрастные деревья в регионах страны как 
одну из важных природных ценностей России и 
часть всемирного природного наследия. 

Администрация Кемеровской области под-
держала это начинание, собрала заявки от насе-
ления, общественных организаций на признание 
деревьев памятниками живой природы, провела 
областной конкурс среди работников леса и уча-
щихся школьных лесничеств на выявление исто-
рических старовозрастных деревьев. Департамент 
лесного комплекса области направил заявочный 
список о включении девяти кузбасских деревьев 
во всероссийскую программу «Дерево - памятник 
живой природы».

Пресс-служба АкО
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СегОдня 
мОбильный 
телефОн — этО 
верный дрУг 
и надежный 
пОмОщник. 
главнОе, 
правильнО им 
пОльзОватьСя и 
не пОпадатьСя 
на УлОвки 
мОшенникОв.

Схемы 
мОшенничеСтва 

Обман по телефону - 
требование выкупа или 
взятки за освобождение 
якобы из отделения по-
лиции знакомого или 
родственника.

SMS-просьба о по-
мощи - требование пе-
ревести определённую 
сумму на указанный 
номер, используется 
обращение «мама», 
«друг», «сынок» и т.п.

Телефонный номер-
«грабитель» - платный 
номер, за один звонок 
на который со счёта 
списывается денежная 
сумма. выигрыш в ло-
терее, которую якобы 
проводит радиостан-
ция или оператор связи: 
Вас просят приобрести 
карты экспресс-оплаты 

вОт Уже два 
гОда рабОтники 
иСпОлнительнОгО 
аппарата  
кОмпании 
пОмОгают детям 
С врОжденными 
пОрОками Сердца 
и перечиСляют 
пОжертвОвания 
на раСчетный 
Счет фОнда 
«детСкОе 
Сердце». в 
2012 гОдУ была 
перечиСлена 
СУмма  31 600 
рУблей из 
личных 
Сбережений 
СОтрУдникОв.  

Данные средства 
были направлены на 
лечение Валерии Ан-
драхановой, у которой 
порок сердца привел к 
формированию ослож-
нения – лёгочной ги-
пертензии или повы-
шенному давлению в 
малом круге кровоо-
бращения. Лера была 
успешно проопериро-
вана на базе Кузбасско-
го Кардиологического 
Центра, но вынуждена 
принимать лекарство, 
месячная доза которого 
стоит 220 тысяч рублей. 

пОздравления

Коллектив шахты «Первомайская» 
от всей души поздравляет с 55-летием 
директора предприятия Александра 
Викторовича ХАЙМИНА и желает 
ему крепкого здоровья, неиссякаемой 
творческой энергии, долгих лет жиз-
ни и благополучия! Яркой, как солнце 
после выхода из забоя, судьбы, надеж-
ных, как прочная шахтерская крепь, 
друзей!

*****
Администрация и совет ветеранов шах-

ты «Первомайская» поздравляет с юбилея-
ми бывших работников предприятия:

зАВьялОВА Алексея Павловича,
куЧЕРЕНкО Владимира Алексеевича,
ТИМОФЕЕВА константина Викторовича,
куНцЕВИЧА Аркадия Павловича,
лИТВИНОВу Нину Афанасьевну,
МЕльНИкОВА Ивана степановича,
кОРыТкИНу лилию Николаевну,
ТОкМАкОВу Надежду Ивановну,
АРБузОВу Марию дмитриевну.

желаем здоровья, душевного и финансо-
вого благополучия, долгих лет жизни.

сПасти жизнь ребенка
Все средства, перечис-
ленные ОАО «Уголь-
ная компания «Север-
ный Кузбасс», как раз 
и были направлены 
в общую копилку для 
приобретения данного 
препарата.

Фонд «Детское серд-
це» выражает огром-
ную благодарность всем 
работникам компании, 
кто оказал помощь в 
спасении детской жиз-
ни! Спасибо за понима-
ние, щедрость, доброту 
и сочувствие!

Для Валерии Ан-
драхановой сбор 
средств закончился, 
мама девочки сообщи-
ла радостную новость, 
что  им предоставили 
необходимые препа-
раты от Департамента 
здравоохранения. 

 На данный момент 
в препаратах нуждает-
ся Кристина Чернова с 
тем же диагнозом, что 
и у Валерии. Год назад 
ей успешно проведе-
на операция. Высоко-
квалифицированные 
специалисты кардио-
центра с помощью до-
рогостоящих препара-
тов смогли улучшить 
состояние ребёнка. Но 
в послеоперационном 
периоде также требу-
ется приём лекарств, а 

средств на их покупку у 
семьи Черновых нет. 

 Кристине  требуется 
препарат «Бозентан», 
его стоимость 220 тыс. 
рублей в месяц, и пре-
парат «Силденафил» - 
41 тыс.  рублей в месяц. 
Эти лекарства  Кристи-
не необходимо прини-
мать ещё не менее года, 
иначе результат опера-
ции будет бесполезен. 

У девушки большие 
планы на будущее, она 
хочет получить обра-
зование, устроиться на 
хорошую работу, много 
путешествовать, быть 

здоровым и счастли-
вым человеком.

Мы просим Вас от-
кликнуться на беду 
этого ребёнка. Помо-
гите нам спасти жизнь 
Кристины! Благотвори-
тельный фонд «Детское 
сердце» ждет любой ва-
шей помощи.

Наталья гРЕВцЕВА,
заместитель 

исполнительного 
директора  

кузбасского 
благотворительного 

фонда «детское 
сердце» 

ОТ РЕДАКЦИИ: 
ЖЕлАющИЕ пОмОчь РЕбЕнКу мОгуТ 
ОбРАТИТься с зАявлЕнИЕм в РАсчЕТный 
ОТДЕл бухгАлТЕРИИ свОЕгО пРЕДпРИяТИя.

> личная безопасность

ОстОрОжнО: телеФОнные мОшенники!
и сообщить коды либо 
перевести крупную 
сумму на свой счёт, а 
потом ввести специаль-
ный код.

Простой код от опе-
ратора связи - пред-
ложение услуги или 
другой выгоды – доста-
точно ввести код, кото-
рый на самом деле спи-
шет средства с Вашего 
счёта.

Штрафные санк-
ции – угроза отключе-
ния номера якобы за 
нарушение договора с 
оператором Вашей мо-
бильной связи.

Ошибочный пере-
вод средств – просят 
вернуть деньги, а потом 
дополнительно снима-
ют сумму по чеку.

Доступ к SMS и звон-
кам другого человека. 

чтОбы не Стать 
жертвОй 

Если вы сомневае-
тесь, что звонивший 
действительно ваш 
друг или родственник, 
постарайтесь перезво-
нить на его мобильный 
телефон. Если телефон 
отключён, постарай-
тесь связаться с его кол-
легами, друзьями или 
близкими для уточне-

ния информации.
Помните, что ни-

кто не имеет права 
требовать коды с карт 
экспресс-оплаты!

Оформление вы-
игрыша никогда не 
происходит только по 
телефону или Интерне-
ту. Если Вас не просят 
приехать в офис орга-
низатора акции с доку-
ментами – это мошен-
ничество.

Не ленитесь пере-
званивать своему мо-
бильному оператору 
для уточнения правил 
акции, новых тарифов 
и условий разблокиро-
вания якобы заблоки-
рованного номера.

Не возвращайте 
деньги при якобы оши-
бочном переводе – если 
это правда, их вернет 
оператор.

Услуга «узнайте SMS 
и телефонные пере-
говоры» может оказы-
ваться исключительно 
операторами сотовой 
связи и в установлен-
ном законом порядке.

главное, что нуж-
но помнить и знать: 

- не оставляйте в ин-
тернете данные своего 
мобильного телефона, в 

том числе и для бесплат-
ного получения кода;

- при обращении 
к услугам контент-
провайдеров (развле-
чения, файлообменные 
ресурсы и т.п.) внима-
тельно ознакомьтесь с 
тем, что написано внизу 
страницы, мелким тек-
стом и под звездочками;

- не переходите 
по ссылкам, которые 
пришли с незнакомых 
номеров;

- не открывайте 
MMS-открытки от не-
знакомых номеров;

- не выполняйте ни-
каких указаний от неиз-
вестных лиц, звонящих 
вам, которые представ-
ляются сотрудниками 
мобильного оператора. 
Любые настройки сети 
проводятся без участия 
абонентов.

- не называйте лич-
ную информацию по 
телефону при звонке на 
ваш номер (паспортные 
данные, реквизиты бан-
ковской карты и т.п.).

Николай ПОдзОРОВ,
главный инженер 

по связи 
дирекции по инфор-

мационным техно-
логиям

> рядом с нами


